



1515

LA PLACE ET SA HALLE



Lieu du marché, la place de la bastide – en occitan *Lo mercadiàl* – était le cœur de la bastide, essentielle au développement d'un territoire à mettre en valeur. La halle où les consuls se réunissaient à l'étage, était le siège des libertés municipales. C'était le lieu de rassemblement de la population où l'on échangeait aussi des nouvelles sur la vie du pays. C'est toujours le cas aujourd'hui. La place n'était pas traversée par la circulation. On circulait sous les cornières dans le prolongement des grandes rues : rue Saint-Michel — Rue du Dropt, Rue Saint-James, haute et basse, rue Saint-Roch — Rue de Montaut (Delbergé) et Rue de l'église (Bissière). Notons que cette dernière n'eut jamais de prolongement à l'autre bout de sa cornière, le plan étant rompu par la présence de l'îlot de l'église et du fort. Le marché dont le jour fixe et le règlement sont précisés par la charte des coutumes, s'y tient chaque samedi ainsi que douze foires annuelles. Il y eut d'autres places du marché à Villeréal : le champs de foire aux Riviérettes, le marché aux prunes devant la poste, le marché aux veaux au carrefour de la rue de Montaut (boulangerie) et le marché à la volaille qui justifia la construction d'une halle métallique place de l'hôtel de l'Europe avant d'être déplacé dans un grand hangar, désormais la salle des fêtes.

Une étude effectuée en 1943-1945 par Henri Séguy, du Centre de recherche sur les monuments historiques (*ci-contre*) indiquait que la partie centrale de l'édifice date du 16^e siècle (1).

L'auteur écrivait :
« L'exceptionnelle longueur - Les sablières hautes des portiques mesurent 14,90 m x 0,30 x 0,36 – et le fort équarrissage des bois de chêne employés ainsi que la fruste exécution font de cet ensemble un ouvrage de bûcherons plutôt que de charpentiers ».

Il notait sur ses croquis que l'appentis extérieur qui l'entoure est postérieur au corps principal de l'édifice.

(1) - Cette période de construction a été confirmée par la datation scientifique du bois (*Dendrochronologie*) des piliers principaux : le roi François 1^{er} à cette époque livrait bataille à Marignan (1515)...

